

# TANTANGAN DAN UPAYA PENGASUHAN BAGI IBU YANG MEMILIKI RIWAYAT *ADVERSE CHILDHOOD EXPERIENCE*

Fika Nadia Tirta Maharani, S.Psi., M.Psi., Psikolog

*Email: fikanadiatirta@lecturer.undip.ac.id*

Masyarakat awam berasumsi bahwa mengasuh adalah suatu aktivitas yang natural, bahkan instingtif. Seorang psikolog dan pakar pengasuhan, Dr. Shefali, mengutarakan bahwa salah satu mitos terbesar mengenai pengasuhan adalah “*Good parents are naturals*” atau orangtua yang baik terjadi secara alamiah, tanpa memikirkan lebih lanjut konsekuensi dari anggapan awam tersebut (Tsabary, 2016). Seringkali anggapan ini muncul ketika pasangan suami dan istri yang sedang menantikan kelahiran anaknya, terutama anak pertama. Makna natural dan instingtif ini dapat dideskripsikan bahwa ketika bayi sudah lahir, seolah-olah ibu sudah tahu cara untuk merawat, mengasahi, dan memenuhi segala kebutuhan bayinya tanpa pamrih. Terlebih lagi, mampu memenuhi kebutuhan untuk dirinya sendiri, pasangan, serta selalu memiliki perasaan dan pandangan yang positif terhadap bayinya.

Anggapan awam bahwa mengasuh adalah suatu hal yang natural dan instingtif bisa dipahami dari penjelasan bahwa mengasuh memiliki komponen biologis, psikologis dan berperilaku, dimana komponen ini dimiliki oleh setiap individu (Swain dkk., 2014). Pembahasan komponen biologis dalam pengasuhan bisa dilihat dari perkembangan hormon oksitosin dalam memengaruhi *reward system* yang dimiliki oleh pengasuh (Love, 2014; Szymanska dkk., 2017). Ketika seorang ibu melihat wajah bayinya, otak akan memproduksi hormon oksitosin dan vasopressin yang meningkatkan perilaku mengasahi dan kelekatan penuh afeksi dengan bayinya (Lahousen dkk., 2019; Scatliffe dkk., 2019). Hormon oksitosin dan vasopressin ini akan memengaruhi hormon dopamin yang memunculkan kepuasan dari tindakan mengasahi ibu kepada bayinya, sehingga meningkatkan motivasi untuk mengulang perilaku ini (Feldman, 2012). Meski aktivitas mengasuh juga dikenakan oleh peran bapak, namun norma sosial yang berlaku menaruh ekspektasi yang besar terkait pengasuhan kepada perempuan dibandingkan laki-laki (de La Rochebrochard & Rozée, 2022; Peterson, 2017). Maka dari itu, pembahasan pada artikel ini akan lebih mendalami aktivitas mengasuh dan hubungan kelekatan antara ibu dan anak.

Berdasarkan penjelasan diatas, memang secara naluriah, seorang ibu memiliki potensi alami untuk dapat mengasuh bayinya, namun anggapan awam ini tidak sepenuhnya memberikan ruang dalam mempertimbangkan latar belakang kehidupan perempuan yang

berbeda dan kompleks. Terutama riwayat pengasuhan sebelumnya yang menjadi fondasi dalam kemampuan pengasuhan di generasi selanjutnya. Karakaş dkk. (2021) menekankan bahwa kemampuan mengasuh juga dipengaruhi oleh latar belakang pengasuhan ibu dengan orangtua sebelumnya. Tidak dapat terelakkan kejadian traumatis pada masa kanak-kanak atau *adverse childhood experiences* (ACEs) dapat memberikan dampak pada kemampuan ibu untuk menjalin hubungan kelekatan dan mengasuh anaknya. Maka dari itu, tidak bisa sesederhana menganggap bahwa kemampuan pengasuhan akan terjadi secara natural bagi ibu tanpa mempertimbangkan riwayat pengalaman pengasuhan sebelumnya, terutama pengalaman traumatis saat masa kanak-kanak.

### **Dampak Riwayat Pengalaman Traumatis terhadap Hubungan Kelekatan**

Hubungan kelekatan dipercayai menjadi fondasi dalam konstruksi kepribadian individu (Murphy dkk., 2020) serta kemampuan dalam menjalin hubungan interpersonal (Villanueva, 2017). Hubungan kelekatan adalah hubungan emosional yang awal munculnya sejak seorang anak lahir dan akan terus berkembang hingga dewasa (Karakaş dkk., 2021). Asumsi yang mendasar dari teori kelekatan adalah anak membutuhkan perlakuan mengasihi yang konsisten serta kepekaan pengasuh terhadap kebutuhan anak, sehingga dapat berkembang menjadi individu yang sehat (Van Rosmalen dkk., 2015). Perilaku yang menunjukkan hubungan kelekatan atau *attachment behavior* adalah segala bentuk perilaku yang dilakukan individu untuk menginisiasi maupun mempertahankan kedekatan fisik dengan individu lainnya yang diidentifikasi dapat diandalkan (Bowlby, 1990). Perilaku kelekatan ini pada dasarnya adalah untuk mempertahankan keberlangsung hidup karena anak masih bergantung kepada pengasuhnya untuk dapat memenuhi kebutuhan hidupnya. Secara tidak langsung, anak dapat mempelajari berbagai aktivitas yang muncul akibat terjalin hubungan kelekatan dengan ibunya untuk dapat bertahan hidup (Bowlby, 1969; Ein-Dor & Hirschberger, 2016). Salah satu pakar yang juga mempelajari hubungan kelekatan, Mary Ainsworth, melakukan penelitian yang berjudul "*The Strange Situation Procedure*". Penelitian ini memiliki asumsi bahwa perilaku kelekatan akan muncul ketika anak berada dalam situasi yang mengancam, *the strange situation*, dimana anak diberikan waktu untuk bersama dengan pengasuh dan pengasuh akan meninggalkan anak untuk sementara waktu (Jones, 2016). Respon anak ketika ditinggal dan ketika pengasuh kembali hadir merupakan perihal yang menjadi ketertarikan Ainsworth. *The strange situation* ini memperlihatkan pola-pola kelekatan pada anak yang dapat berbentuk beberapa pola yaitu: *secure*, *insecure-avoidant*, *insecure ambivalent*, dan *disorganized* (Ainsworth dkk., 2015; Van Rosmalen dkk., 2015). Kecenderungan pola kelekatan ini nantinya

akan berdampak hingga dewasa dan dapat memengaruhi kemampuan interpersonal, kesejahteraan psikologis serta kestabilan regulasi emosi individu (Sagone dkk., 2023; Samadi dkk., 2013; Tamaki & Takahashi, 2013). Hal ini dikarenakan setiap individu memiliki “peta” atau *internal working model* yang berperan dalam memaknai, berpikir, berperasaan hingga bertindak ketika berhubungan dengan orang lain.

*Internal working model* adalah konstruksi secara kognitif maupun emosional terhadap representasi pengalaman hubungan kelekatan antara anak dengan pengasuhnya yang dapat memengaruhi hubungan kelekatan nantinya saat dewasa (Bowlby, 1973; McCarthy & Maughan, 2010; Pietromonaco & Barrett, 2000). Interaksi yang terjadi secara konsisten antara anak dan pengasuhnya ini akan terkristalisasi dan terinternalisasi sejak masa kanak-kanak, remaja hingga dewasa (Maier dkk., 2004). Apabila anak memiliki figur pengasuh yang peka dan sensitif terhadap kebutuhannya, maka akan diasumsikan anak tersebut memiliki cara pandang hubungan kelekatan dengan orang lain yang cenderung positif (Konieczny & Cierpiałkowska, 2022). Cobb dan Davila (2009) lebih lanjut menjelaskan bahwa *internal working model* ini memengaruhi kemampuan memaknai, cara pandang, perasaan, serta perilaku ketika berhubungan dan berbagi pengalaman dengan orang lain. Ada empat komponen yang menyusun *internal working model* yaitu: (1) Memori akan pengalaman hubungan kelekatan; (2) Keyakinan, sikap dan ekspektasi tentang diri dan orang lain; (3) Tujuan dan kebutuhan dari hubungan kelekatan; dan (4) Cara untuk mencapai tujuan hubungan kelekatan tersebut (Cobb & Davila, 2009; Collins, 1996). Beranjak dari pemahaman bahwa *internal working model* ini dipengaruhi oleh pengalaman semenjak masa kanak-kanak hingga dewasa, maka tidak menutup kemungkinan berbagai peristiwa yang terjadi sepanjang masa perkembangan individu dapat memengaruhi cara individu mengonstruksi *internal working model*. Peristiwa traumatis seperti pengabaian fisik maupun emosional, kekerasan fisik, emosional hingga seksual turut serta mewarnai proses pemaknaan, perasaan dan perilaku individu dalam berhubungan dengan orang lain.

*Adverse childhood experiences* (ACEs) merupakan sebuah istilah yang digunakan untuk mendeskripsikan pengalaman kekerasan, pengabaian dan pengalaman traumatis lainnya yang dapat berdampak pada kesehatan dan kesejahteraan individu (Sciaraffa dkk., 2018). Felitti dkk. (1998) memberikan kategori pengalaman traumatis yang termasuk dalam ACEs yaitu kekerasan pada masa kanak-kanak (kekerasan fisik, psikologis dan seksual) serta rumah tangga yang disfungsi (penyalahgunaan obat, gangguan jiwa, tindak kriminalitas serta perlakuan kasar dari ibu atau ibu tiri). Pengalaman traumatis pada masa kanak-kanak ini mampu

berdampak terhadap kesehatan (Dobson dkk., 2020; Monnat & Chandler, 2015; Moon & Han, 2022), kesejahteraan hidup (Chen dkk., 2021; Hughes dkk., 2016; Kelifa dkk., 2021; Oshio dkk., 2013) hingga kemampuan menjalin hubungan interpersonal dengan orang lain (DiLillo dkk., 2009; Larsen dkk., 2011).

Kualitas dari sebuah hubungan kelekatan dinilai dari seberapa peka pengasuh terhadap kebutuhan anaknya. Apabila pengasuh mampu menunjukkan perlakuan mengasahi yang konsisten terhadap kebutuhan anak, maka akan membentuk hubungan kelekatan yang aman atau *secure* (Cooke dkk., 2019). Salah satu bentuk perilaku yang menunjukkan hubungan kelekatan yang aman adalah anak mampu untuk mengekspresikan emosi negatif secara sehat, mengenal emosi diri sendiri dan orang lain (Fasikhah, 2019; Koohsar & Bonab, 2011). Berbeda halnya dengan anak yang memiliki hubungan kelekatan tidak aman atau *insecure*. Hubungan kelekatan tidak aman dapat muncul ketika anak berada dalam kondisi terancam dan membutuhkan dukungan dari pengasuhnya, namun perasaan anak tersebut tidak sepenuhnya diterima oleh pengasuhnya, bahkan bisa ditolak maupun diabaikan (Benoit, 2004). Hubungan kelekatan tidak aman atau *insecure* ini mampu meningkatkan permasalahan adaptasi, hubungan interpersonal dan emosional bagi anak dan akan berpengaruh hingga nanti saat dewasa (Grady dkk., 2017; Joeng dkk., 2017; Sagone dkk., 2023). Kehadiran pengalaman traumatis pada masa kanak-kanak atau *adverse childhood experiences* (ACEs) seperti perceraian orangtua, perlakuan kekerasan fisik maupun emosional, pengasuh yang memiliki gangguan jiwa hingga pengabaian emosional dan fisik, juga mampu meningkatkan kecenderungan anak membentuk hubungan kelekatan tidak aman (Baer & Martinez, 2006; Crowell dkk., 2009; Ensink dkk., 2020; Schechter & Willheim, 2009). Craissati dkk. (2002) melakukan penelitian terhadap 178 partisipan pelaku kekerasan seksual dan menemukan bahwa sebanyak 46% partisipan tersebut memiliki pengalaman kekerasan di masa kanak-kanak seperti kekerasan fisik, pengabaian serta melihat anggota keluarga dikenai kekerasan seksual yang diperantai oleh pola hubungan kelekatan tidak aman. Widom dkk. (2018) juga menemukan bahwa hubungan kelekatan tidak aman saat dewasa dapat menjelaskan hubungan antara ACEs, terutama pengabaian dan kekerasan terhadap munculnya permasalahan jiwa seperti depresi, kecemasan dan harga diri rendah. Fenomena yang dapat ditarik seolah-olah seperti siklus negatif yang berawal dari adanya pengalaman ACEs yang berdampak pada pembentukan hubungan kelekatan dan nantinya meningkatkan risiko akan permasalahan kelekatan serta psikologis saat masa dewasa. Usaha dalam mencegah atau menghentikan siklus ini adalah dengan memahami interelasi antara ACEs dan dampaknya terhadap hubungan kelekatan.

Keterkaitan dampak ACEs dan hubungan kelekatan bisa lebih dipahami melalui pendekatan biopsikososial. ACEs dapat berdampak terhadap perkembangan otak melalui kanal neuroendokrin tubuh atau HPA aksis, hippocampus, amygdala, dan korteks prefrontal (Herman dkk., 2005). Bagian hippocampus dan amygdala sendiri mengatur perkembangan sosio-emosional dan memiliki keterkaitan dengan kerja HPA aksis sebagai mediator dalam sekresi hormon (Tottenham & Sheridan, 2010). HPA aksis ini terdiri dari hipotalamus, kelenjar hormon pituitari, dan kelenjar adrenal yang berfungsi sebagai respon terhadap stres dengan meningkatkan hormon kortisol (Hinds & Sanchez, 2022). Beech dan Mitchell (2005) menjelaskan bahwa ACEs mampu memberikan perubahan pada otak bagian limbik yang mengelola perilaku kelekatan, khususnya sekresi sistem hormon oksitosin dan vasopresin. Selain itu, adanya pengalaman pengabaian fisik maupun emosional dapat mengerutkan volume amygdala yang juga diperantai oleh adanya hubungan kelekatan yang tidak aman (Pechtel dkk., 2014). Penemuan menarik ditunjukkan oleh Riem dan Rombouts (2012) yang memperlihatkan bahwa individu yang memiliki hubungan kelekatan tidak aman akan mempersepsi tangisan anak sebagai suatu hal yang sangat mengganggu. Hal ini dikarenakan individu yang memiliki hubungan kelekatan yang tidak aman cenderung memiliki hiperaktivitas pada bagian amygdala, sehingga lebih sulit untuk mengelola emosi dan termanifestasi pada sikap dan perilaku yang menolak maupun tidak konsisten terhadap tangisan anak (Riem & Rombouts, 2012). Tidak dapat dielakkan bahwa dampak dari perubahan neurologis ini berpengaruh terhadap kecenderungan sikap dan perilaku pengasuhan yang ditunjukkan orangtua kepada anaknya. Orangtua yang memiliki riwayat ACEs memiliki berbagai tantangan dalam mengasuh anaknya.

### **Tantangan Pengasuhan bagi Ibu yang Memiliki Riwayat *Adverse Childhood Experience***

Dampak biologis ACEs mampu berpengaruh terhadap cara berpikir, emosi, dan perilaku orangtua dalam konteks pengasuhan. Penyintas kekerasan seksual, terutama perempuan, memandang bahwa pengasuhan sebagai aktivitas yang banyak memicu pengalaman traumatis, sehingga berdampak pada kurang terbangunnya batasan hubungan yang sehat antara ibu dan anak seperti pengelolaan batasan hubungan emosional (Enlow dkk., 2016; Savage dkk., 2019). Ibu yang memiliki pengalaman ACEs berupa kekerasan seksual menjumpai tantangan untuk dapat membangun hubungan empatik, membuat batasan emosional yang sehat hingga mengajarkan perilaku seksual yang sehat pada anak karena hubungan orangtua dan anak memicu memori dan emosi seputar pengalaman kekerasan pada masa lampau (Wright dkk., 2012). Linde-krieger dan Yates (2018) menunjukkan bahwa ibu

yang memiliki riwayat kekerasan seksual memiliki cara pandang yang terdistorsi dalam pengasuhan seperti ekspresi seksual, hubungan intimasi, serta merawat tubuh bayi, yang mampu memicu perasaan tidak berdaya pada ibu. Sementara itu, Yaman (2020) melakukan wawancara mendalam terhadap 17 ibu yang memiliki tingkat sosial ekonomi dan pendidikan yang rendah dan menemukan bahwa perilaku kekerasan secara verbal dilakukan ibu kepada anaknya karena adanya proses identifikasi dengan pengasuhan yang diberikan sebelumnya. Menariknya lagi adalah penelitian tersebut menunjukkan kecenderungan pengulangan kekerasan yang dilakukan ibu dipengaruhi oleh beberapa faktor yaitu: kesulitan pengelolaan emosi, kurang kesadaran akan kebutuhan diri, dan rendahnya kemampuan *self-awareness* atau kesadaran diri (Yaman, 2020). Walaupun ibu yang memiliki riwayat ACEs memiliki tantangan secara langsung dalam mengasuh, namun tidak dapat dihiraukan ada tantangan secara lingkungan yang turut serta berpengaruh terhadap pengasuhan.

Pengalaman ACEs mampu membuat individu lebih rentan terhadap permasalahan sosio-ekonomi dan psikologis. Mitani (2022) menguji tiga faktor yang menjadi mediator antara pengasuhan dan riwayat ACEs yaitu: status ekonomi sosial, dukungan sosial dan stres psikologis. Ketiga faktor tersebut dapat dikatakan sebagai faktor yang dapat memprediksi akan terulangnya kembali pengalaman kekerasan antar generasi. Individu yang memiliki pengalaman ACEs lebih mungkin untuk kesulitan dalam mendapatkan pekerjaan, pendapatan yang rendah, dan akses pendidikan yang kurang memadai (Hardcastle dkk., 2018; Liu dkk., 2013; Metzler dkk., 2017). Selain itu, ibu yang memiliki ACEs akan lebih rentan untuk memiliki permasalahan psikologis seperti depresi maupun gangguan kecemasan (Lemasters dkk., 2021; Racine dkk., 2021; Shin dkk., 2021). Doi dkk. (2020) memperlihatkan bahwa permasalahan psikologis menjadi mediator antara pengalaman ACEs yang dimiliki ibu dengan permasalahan perilaku dan emosional yang ditunjukkan oleh anak. Hal ini bisa dijelaskan bahwa ibu yang memiliki permasalahan psikologis secara tidak langsung membentuk interaksi yang negatif dengan anak sehingga meningkatkan produksi hormon kortisol dan termanifestasi pada permasalahan emosional dan perilaku (Rosa dkk., 2021). Tidak mengherankan apabila Wert dkk. (2019) dalam studi literatur sistematiknya menemukan bahwa ketika pengalaman kekerasan maternal tidak diproses dengan baik, akan besar kemungkinan untuk terulang kembali pada generasi selanjutnya melalui perubahan fisiologis akibat kekerasan, gaya pengasuhan dan lingkup ekonomi-sosial. Memahami bahwa ibu yang memiliki riwayat kekerasan pada masa kanak-kanaknya memiliki risiko lebih tinggi untuk meneruskan

kekerasan tersebut pada anaknya, maka perlu adanya upaya untuk mencegah adanya transmisi kekerasan antar generasi.

### **Upaya Pencegahan akan Kekerasan antar Generasi**

Upaya preventif maupun kuratif yang bisa diterapkan pada ibu yang memiliki ACEs merupakan sebuah “orquestra” usaha yang melibatkan penanganan pada tingkat individual, komunitas dan secara sistemik. Memahami karakteristik pengalaman kekerasan anak, ACEs tidak hanya berdampak secara individual, namun ketika nantinya individu tersebut menjadi orangtua, maka dampak kekerasan tersebut bisa dikatakan pada tingkat mikrosistem dengan ditunjukkan interaksi yang disfungsi antar anggota keluarga (Tucker & Rodriguez, 2015). Tantangan selanjutnya adalah kecenderungan keluarga yang memiliki riwayat kekerasan cenderung mengisolasi dari lingkup sosial, sehingga menutup akses akan dukungan sosial (Gracia & Musitu, 2003). Bentovim dan Vizard (2018) membagi beberapa upaya maupun area kritis yang bisa menjadi fokus dalam meningkatkan hubungan kelekatan positif bagi ibu yang memiliki ACEs yaitu:

#### **A. *Attachment-based Family Therapy***

*Attachment-based family therapy* memiliki pemahaman yang berdasar pendekatan psikodinamika, perkembangan sosio-emosional, teori trauma serta hubungan interpersonal (Diamond dkk., 2016). Intervensi ini memiliki tujuan utama untuk membantu menciptakan pola hubungan kelekatan aman antara orangtua dan anak dengan berfokus pada kebutuhan sosioal dan emosional anak dan orangtua, namun memberikan perhatian lebih pada dampak trauma terhadap orangtua (Murphy dkk., 2015). Tarabulsy dkk., (2008) mengemukakan beberapa fokus dalam intervensi ini yang dapat menjadi perhatian profesional yaitu: (1) Meningkatkan pemahaman orangtua akan perilaku, emosi dan sinyal dari anak; (2) Mempelajari dalam memberikan penanganan kepada anak meski ada latar belakang kekerasan; (3) Memberikan ruang bagi anak untuk mengembangkan kemampuan mengelola emosi dan perilaku. Telah diketahui sebelumnya bahwa beberapa sinyal dari anak yang terjadi secara naluriah, misalnya menangis, dapat memunculkan respon emosional yang membuat ibu yang memiliki ACEs kewalahan dalam mengelola emosinya (Riem & Rombouts, 2012). Salah satu fokus dalam intervensi ini adalah untuk membingkai kembali pemaknaan sinyal anak (menangis) dengan melihat sebagai bentuk anak berkomunikasi akan kebutuhannya kepada orangtua. Selain

itu, memberikan pemahaman kepada orangtua bahwa cara orangtua berkomunikasi kepada anaknya akan memberikan dampak yang signifikan terhadap perkembangan emosional dan sosial anak (Tarabulsy dkk., 2008). Beberapa bentuk intervensi berbasis kelekatan yaitu: *Parent-Child Interaction Therapy* (Allen dkk., 2014), *The Attachment and Biobehavioral Catch-Up (ABC) Sessions* (Bick & Dozier, 2013), dan *Child-Parent Psychotherapy (CCP)* (Mascolo & Basseches, 2009).

## **B. *Multisystemic Therapy for Child and Abuse***

*Multisystemic Therapy (MST)* memiliki fondasi pada teori sosial ekologi milik Bronfenbrenner yang berpandangan bahwa perilaku maladaptif yang ditunjukkan anak maupun remaja adalah akumulasi faktor risiko pada sistem lingkungan sosialnya (keluarga, pertemanan, sekolah dan lingkungan tetangga) (Henggeler dkk., 2009). Beberapa intervensi juga dilibatkan dalam MST yaitu: terapi kognitif dan berperilaku, terapi keperilakuan, dan terapi trauma (Bauch dkk., 2022). Perubahan akan terjadi apabila profesional dan klien berada dalam satu bingkai pikiran untuk dapat mengeksplorasi inti permasalahan, menentukan tujuan, serta menentukan strategi untuk mencapai tujuan tersebut (Henggeler, 2012). Tentunya dalam intervensi ini, orangtua akan diberikan kemampuan pengasuhan seperti monitoring, supervisi, dan membangun afeksi dalam interaksi dengan anak. Selain itu, orangtua juga didukung untuk memisahkan anak dari lingkup pergaulan yang maladaptif. Beberapa prinsip yang menjadi fokus dalam intervensi ini yaitu: (1) Menemukan “fit” atau keselarasan permasalahan dalam sistem orangtua-anak; (2) Penggalan kekuatan; (3) Meningkatkan tanggungjawab; (4) Orientasi pada masa kini dengan aksi yang jelas; (5) Menentukan target fokus yang spesifik; (6) Berorientasi pada tahapan perkembangan; (7) Usaha yang berkelanjutan dan konsisten; (8) Evaluasi; (9) Generalisasi.

## **C. *Trauma-focused Cognitive Behavioral Therapy (TF-CBT)***

*Trauma-focused cognitive behavioral therapy* merupakan intervensi berbasis bukti empiris yang membantu anak, remaja maupun orangtua dalam mengurangi respon emosi dan perilaku maladaptif dari pengalaman traumatis (Cohen & Mannarino, 2015). TF-CBT ini awalnya diuji pada partisipan yang memiliki gejala akibat kekerasan seksual seperti gejala depresi, distorsi kognitif, perasaan bersalah dan dipermalukan (De Arellano dkk., 2014). Seiring dengan perkembangan efektivitasnya, intervensi ini tidak hanya terbatas pada penyintas kekerasan seksual, namun juga diperuntukkan untuk penyintas trauma kebencanaan,



kekerasan rumah tangga hingga pengabaian emosional dan fisik. Beberapa pokok komponen dalam intervensi ini disingkat dengan akronim “PRACTICE” yang diberikan dalam tiga fase (Cohen dkk., 2018). Fase pertama berupa beberapa aktivitas seperti, psikoedukasi mengenai trauma, kemampuan orangtua dalam identifikasi perilaku maladaptif anak, kemampuan relaksasi, kemampuan emosional untuk menghadapi dan diregulasi emosional akibat trauma, dan kemampuan kognitif untuk memahami interelasi pikiran, perasaan, dan perilaku. Fase kedua berupa merangkai kembali narasi serta pikiran terhadap trauma yang dialami. Fase ketiga berisi konsolidasi, seperti memaparkan stimulus yang memunculkan reaksi trauma dengan memadukan teknik relaksasi, meningkatkan komunikasi orangtua dan anak dan mengembangkan rasa aman.

## **Kesimpulan**

Pengalaman traumatis pada saat masa kanak-kanak atau *adverse childhood experiences* (ACEs) mampu mengubah respon fisiologis yang berdampak pada manifestasi perilaku yang menghambat ibu untuk dapat mengasuh dan menjalin hubungan kelekatan yang aman dengan anaknya. Adanya ACEs ini secara nyata menunjukkan bahwa meski pengasuhan memiliki komponen instingtif dan naluriah, namun pengalaman pengasuhan dan latar belakang kehidupan individu perlu dikonsiderasi supaya memberikan pengakuan akan modalitas yang dimiliki masing-masing. Memahami akan kompleksitas hubungan kelekatan dengan konteks kehadiran riwayat trauma diperlukan sebagai upaya preventif maupun kuratif, sehingga menurunkan kemungkinan akan adanya penerusan trauma antar generasi serta menciptakan pelayanan kesehatan yang inklusif.

## Daftar Pustaka

- Ainsworth, M. D. S., Blehar, M. C., Waters, E., & Wall, S. N. (2015). Patterns of Attachment. *Patterns of Attachment*. <https://doi.org/10.4324/9780203758045>
- Allen, B., Timmer, S. G., & Urquiza, A. J. (2014). Parent-Child Interaction Therapy as an attachment-based intervention: Theoretical rationale and pilot data with adopted children. *Children and Youth Services Review*, 47(P3), 334–341. <https://doi.org/10.1016/j.chilyouth.2014.10.009>
- Baer, J., & Martinez, C. D. (2006). Child maltreatment and insecure attachment: A meta-analysis. *Journal of Reproductive and Infant Psychology*, 24(3), 187–197. <https://doi.org/10.1080/02646830600821231>
- Bauch, J., Hefti, S., Oeltjen, L., Pérez, T., Swenson, C. C., Fürstenau, U., Rhiner, B., & Schmid, M. (2022). Multisystemic therapy for child abuse and neglect: Parental stress and parental mental health as predictors of change in child neglect. *Child Abuse and Neglect*, 126(January). <https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2022.105489>
- Beech, A. R., & Mitchell, I. J. (2005). A neurobiological perspective on attachment problems in sexual offenders and the role of selective serotonin re-uptake inhibitors in the treatment of such problems. *Clinical Psychology Review*, 25(2), 153–182. <https://doi.org/10.1016/j.cpr.2004.10.002>
- Benoit, D. (2004). Infant-parent attachment: Definition, types, antecedents, measurement and outcome. *Paediatrics and Child Health*, 9(8), 541–545. <https://doi.org/10.1093/pch/9.8.541>
- Bentovim, A., & Vizard, E. (2018). *Editorial Perspective : Treatment of complex maltreatment – beyond the NICE guideline? Manuals , muddles or modules. September.* <https://doi.org/10.1111/camh.12280>
- Bick, J., & Dozier, M. (2013). The effectiveness of an attachment-based intervention in promoting foster mothers' sensitivity toward foster infants. *Infant Mental Health Journal*, 34(2), 95–103. <https://doi.org/10.1002/imhj.21373>
- Bowlby, J. (1969). Attachment and Loss, volume I. In *pimlico*.
- Bowlby, J. (1973). Attachment and Loss Volume II Separation Anxiety and Anger. In *Basic Books: Vol. II*. <https://doi.org/10.11936/bjutxb2016050051>
- Bowlby, J. (1990). A Secure Base: Parent-Child Attachment and Healthy Human Development. In *The Journal of Nervous and Mental Disease* (Vol. 178, Issue 1). <https://doi.org/10.1097/00005053-199001000-00017>
- Chen, Y., Hua, K., Huang, C., Zhou, G., & Wang, J. (2021). Adverse Childhood Experiences and Psychological Well-Being in Chinese College Students: Moderated Mediation by Gender and Resilience. *Frontiers in Psychiatry*, 12(August), 1–10. <https://doi.org/10.3389/fpsy.2021.710635>
- Cobb, R., Davila, J. (2009). Internal Working Models and Change. In *Attachment Thoery and Research in Clinical Work with Adults* (pp. 209–234). The Guilford Press.
- Cohen, J. A., Deblinger, E., & Mannarino, A. P. (2018). Trauma-focused cognitive behavioral therapy for children and families. *Psychotherapy Research*, 28(1), 47–57. <https://doi.org/10.1080/10503307.2016.1208375>
- Cohen, J. A., & Mannarino, A. P. (2015). Trauma-focused Cognitive Behavior Therapy for Traumatized Children and Families. *Child and Adolescent Psychiatric Clinics of North America*, 24(3), 557–570. <https://doi.org/10.1016/j.chc.2015.02.005>
- Collins, N. L. (1996). Working Models of Attachment: Implications for Explanation, Emotion, and Behavior. *Journal of Personality and Social Psychology*, 71(4), 810–832.

- <https://doi.org/10.1037/0022-3514.71.4.810>
- Cooke, J. E., Racine, N., Plamondon, A., Tough, S., & Madigan, S. (2019). Maternal adverse childhood experiences, attachment style, and mental health: Pathways of transmission to child behavior problems. *Child Abuse and Neglect*, 93(April), 27–37. <https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2019.04.011>
- Craissati, J., Mcclurg, G., & Browne, K. (2002). Characteristics of Perpetrators of Child Sexual Abuse Who Have Been Sexually Victimized as Children. *Sexual Abuse: A Journal of Research and Treatment*, 14(3), 225–239. <https://doi.org/10.1177/107906320201400303>
- Crowell, J. A., Treboux, D., & Brockmeyer, S. (2009). Parental divorce and adult children's attachment representations and marital status. *Attachment and Human Development*, 11(1), 87–101. <https://doi.org/10.1080/14616730802500867>
- De Arellano, M. A. R., Lyman, R., Jobe-Shields, L., George, P., Dougherty, R. H., Daniels, A. S., Ghose, S. S., Huang, L., & Delphin-Rittmon, M. E. (2014). Trauma-focused cognitive-behavioral therapy for children and adolescents: Assessing the evidence. *Psychiatric Services*, 65(5), 591–602. <https://doi.org/10.1176/appi.ps.201300255>
- de La Rochebrochard, E., & Rozée, V. (2022). Revealing Gender Double Standards in the Parenthood Norm Depends on Question Order. *Sex Roles*, 86(7–8), 471–481. <https://doi.org/10.1007/s11199-022-01276-3>
- Diamond, G., Russon, J., & Levy, S. (2016). Attachment-Based Family Therapy: A Review of the Empirical Support. *Family Process*, 55(3), 595–610. <https://doi.org/10.1111/famp.12241>
- DiLillo, D., Peugh, J., Walsh, K., Panuzio, J., Trask, E., & Evans, S. (2009). Child Maltreatment History Among Newlywed Couples: A Longitudinal Study of Marital Outcomes and Mediating Pathways. *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 77(4), 680–692. <https://doi.org/10.1037/a0015708>
- Dobson, K., Pusch, D., Allan, L., Gonzalez, S., Poole, J., & Marandola, G. (2020). The Long Shadow of Adverse Childhood Events (ACEs): 2. Physical Health Outcomes in an Adult Community Sample. *American Journal of Preventive Medicine and Public Health*, 6(3), 39. <https://doi.org/10.5455/ajpmph.20191204050137>
- Doi, S., Medical, T., Fujiwara, T., Medical, T., Isumi, A., & Medical, T. (2020). *Association between maternal adverse childhood experiences and mental health problems in offspring: An intergenerational study. November.* <https://doi.org/10.1017/S0954579420000334>
- Ein-Dor, T., & Hirschberger, G. (2016). Rethinking Attachment Theory: From a Theory of Relationships to a Theory of Individual and Group Survival. *Current Directions in Psychological Science*, 25(4), 223–227. <https://doi.org/10.1177/0963721416650684>
- Enlow, M. B., Englund, M. M., Egeland, B., Bosquet, M., Englund, M. M., Egeland, B., Enlow, M. B., Englund, M. M., & Egeland, B. (2016). *Maternal Childhood Maltreatment History and Child Mental Health: Mechanisms in Intergenerational Effects*. 4416(June). <https://doi.org/10.1080/15374416.2016.1144189>
- Ensink, Karin; Normandin, Lina; Borelli, Jessica; Target, Mary; & Fonagy, P. (2020). *Childhood Sexual Abuse and Attachment Insecurity: 90(1)*, 115–124.
- Fasikhah, S. S. (2019). *The Effect of Attachment with Parent on the Emotion Perception of 8-10 Year Old Children.* 304(Acpch 2018), 493–497. <https://doi.org/10.2991/acpch-18.2019.113>
- Feldman, R. (2012). Oxytocin and social affiliation in humans. *Hormones and Behavior*, 61(3), 380–391. <https://doi.org/10.1016/j.yhbeh.2012.01.008>
- Felitti, V. J., Anda, R. F., Nordenberg, D., Williamson, D. F., Spitz, A. M., Edwards, V., Koss, M. P., & Marks, J. S. (1998). Relationship of Childhood Abuse and Household

- Dysfunction to Many of the Leading Causes of Death in Adults: The Adverse Childhood Experiences (ACE) Study. *American Journal of Preventive Medicine*, 56(6), 774–786. <https://doi.org/10.1016/j.amepre.2019.04.001>
- Gracia, E., & Musitu, G. (2003). *Social isolation from communities and child maltreatment : a cross-cultural comparison* &. 2134(March). [https://doi.org/10.1016/S0145-2134\(02\)00538-0](https://doi.org/10.1016/S0145-2134(02)00538-0)
- Grady, M. D., Levenson, J. S., & Bolder, T. (2017). Linking Adverse Childhood Effects and Attachment: A Theory of Etiology for Sexual Offending. *Trauma, Violence, and Abuse*, 18(4), 433–444. <https://doi.org/10.1177/1524838015627147>
- Hardcastle, K., Bellis, M. A., Ford, K., Hughes, K., Garner, J., & Rodriguez, G. R. (2018). Measuring the relationships between adverse childhood experiences and educational and employment success in England and Wales: findings from a retrospective study Measuring the relationships between adverse childhood experiences and educational and emplo. *Public Health*, 165, 106–116. <https://doi.org/10.1016/j.puhe.2018.09.014>
- Henggeler, Scott; schoenwald, Sonja; Borduin, CHarles; Rowland, Melisa; Cunningham, P. (2009). *Multisystemic Therapy for Antisocial Behavior in CHildren and Adolescents*. The Guilford Press.
- Henggeler, S. W. (2012). Multisystemic Therapy: Clinical Foundations and Research Outcomes \* Terapia Multisistémica: Fundamentos Clínicos y Resultados de Investigación. *Psychosocial Intervention*, 21(2), 181–193. <http://dx.doi.org/10.5093/in2012a12>
- Herman, J. P., Ostrander, M. M., Mueller, N. K., & Figueiredo, H. (2005). *Limbic system mechanisms of stress regulation : Hypothalamo-pituitary-adrenocortical axis*. 29, 1201–1213. <https://doi.org/10.1016/j.pnpbp.2005.08.006>
- Hinds, Jenalee A & Sanchez, E. (2022). *The Role of the Hypothalamus – Pituitary – Adrenal ( HPA ) Axis in Test-Induced Anxiety : Assessments , Physiological Responses , and Molecular Details*. 146–155.
- Hughes, K., Lowey, H., Quigg, Z., & Bellis, M. A. (2016). Relationships between adverse childhood experiences and adult mental well-being: Results from an English national household survey. *BMC Public Health*, 16(1), 1–12. <https://doi.org/10.1186/s12889-016-2906-3>
- Joeng, J. R., Turner, S. L., Kim, E. Y., Choi, S. A., Lee, Y. J., & Kim, J. K. (2017). Insecure attachment and emotional distress: Fear of self-compassion and self-compassion as mediators. *Personality and Individual Differences*, 112, 6–11. <https://doi.org/10.1016/j.paid.2017.02.048>
- Jones, S. M. (2016). Attachment Theory. In M. E. Berger, Charles R.; Roloff (Ed.), *The International Encyclopedia of Interpersonal Communication* (First Edit, Vol. 9, Issue 1, pp. 5–9). <https://doi.org/10.1177/0959353599009001001>
- Karakaş, N. M., Sari, B. A., Aksakal, F. N. B., Özdemir, D. F., & Dağlı, F. Ş. (2021). Mother-child attachment patterns in mothers with and without a history of adverse childhood experiences. *Current Psychology*, 40(1), 44–55. <https://doi.org/10.1007/s12144-020-00657-9>
- Kelifa, M. O., Yang, Y., Carly, H., Bo, W., & Wang, P. (2021). How Adverse Childhood Experiences Relate to Subjective Wellbeing in College Students: The Role of Resilience and Depression. *Journal of Happiness Studies*, 22(5), 2103–2123. <https://doi.org/10.1007/s10902-020-00308-7>
- Konieczny, P., & Cierpiałkowska, L. (2022). Positive and negative life experiences and changes in internal working models of attachment – a comparative study. *Psychiatria Polska*, 56(3), 551–570. <https://doi.org/10.12740/PP/OnlineFirst/127457>
- Koohsar, A. A. H., & Bonab, B. G. (2011). Relation between emotional intelligence and quality

- of attachment in high school administrators. *Procedia - Social and Behavioral Sciences*, 30, 949–953. <https://doi.org/10.1016/j.sbspro.2011.10.184>
- Lahousen, T., Unterrainer, H. F., & Kapfhammer, H. P. (2019). Psychobiology of Attachment and Trauma—Some General Remarks From a Clinical Perspective. *Frontiers in Psychiatry*, 10(December), 1–15. <https://doi.org/10.3389/fpsy.2019.00914>
- Larsen, C. D., Sandberg, J. G., Harper, J. M., & Bean, R. (2011). The Effects of Childhood Abuse on Relationship Quality: Gender Differences and Clinical Implications. *Family Relations*, 60(4), 435–445. <https://doi.org/10.1111/j.1741-3729.2011.00661.x>
- Lemasters, K., Bates, L. M., Chung, E. O., Gallis, J. A., Hagaman, A., Scherer, E., Sikander, S., Staley, B. S., Zalla, L. C., Zivich, P. N., & Maselko, J. (2021). *Adverse childhood experiences and depression among women in rural Pakistan*. 1–11.
- Linde-krieger, L., & Yates, T. M. (2018). *Mothers ' History of Child Sexual Abuse and Child Behavior Problems : The Mediating Role of Mothers ' Helpless State of Mind*. <https://doi.org/10.1177/1077559518775536>
- Liu, Y., Croft, J. B., Chapman, D. P., Perry, G. S., Greenlund, K. J., Zhao, G., & Edwards, V. J. (2013). *Relationship between adverse childhood experiences and unemployment among adults from five US states*. 357–369. <https://doi.org/10.1007/s00127-012-0554-1>
- Love, T. M. (2014). Oxytocin, Motivation and the Role of Dopamine. *Pharmacology Biochemical Behavior*, 0(7), 49–60. <https://doi.org/10.1093/jn/120.7.806>
- Maier, M. A., Bernier, A., Pekrun, R., Zimmermann, P., & Grossmann, K. E. (2004). Attachment working models as unconscious structures: An experimental test. *International Journal of Behavioral Development*, 28(2), 180–189. <https://doi.org/10.1080/01650250344000398>
- Mascolo, M. F., & Basseches, M. (2009). An integrative approach to child–parent psychotherapy. *Journal of Applied Developmental Psychology*, 30(4), 563–566. <https://doi.org/10.1016/j.appdev.2009.04.001>
- McCarthy, G., & Maughan, B. (2010). Negative childhood experiences and adult love relationships: The role of internal working models of attachment. *Attachment and Human Development*, 12(5), 445–461. <https://doi.org/10.1080/14616734.2010.501968>
- Metzler, M., Merrick, M. T., Klevens, J., Ports, K. A., & Ford, D. C. (2017). Children and Youth Services Review Adverse childhood experiences and life opportunities : Shifting the narrative ☆. *Children and Youth Services Review*, 72, 141–149. <https://doi.org/10.1016/j.chilyouth.2016.10.021>
- Mitani, H. (2022). *Effects of maternal adverse child experiences on parental maltreatment of children : An empirical study of mediating factors among Japanese mothers*. November 2021, 422–434. <https://doi.org/10.1111/cfs.12893>
- Monnat, S. M., & Chandler, R. F. (2015). Long-Term Physical Health Consequences of Adverse Childhood Experiences. *Sociological Quarterly*, 56(4), 723–752. <https://doi.org/10.1111/tsq.12107>
- Moon, I., & Han, J. (2022). Moderating Effects of Physical Activity on the Relationship between Adverse Childhood Experiences and Health-Related Quality of Life. *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 19(2). <https://doi.org/10.3390/ijerph19020668>
- Murphy, A., Steele, H., Bate, J., Nikitiades, A., Allman, B., Bonuck, K., Meissner, P., & Steele, M. (2015). Group attachment-based intervention: Trauma-informed care for families with adverse childhood experiences. *Family and Community Health*, 38(3), 268–279. <https://doi.org/10.1097/FCH.0000000000000074>
- Murphy, T. P., McCurdy, K., Jehl, B., Rowan, M., & Larrimore, K. (2020). Jealousy behaviors in early childhood: Associations with attachment and temperament. *International Journal of Behavioral Development*, 44(3), 266–272. <https://doi.org/10.1177/0165025419877974>

- Oshio, T., Umeda, M., & Kawakami, N. (2013). Childhood Adversity and Adulthood Subjective Well-Being: Evidence from Japan. *Journal of Happiness Studies*, *14*(3), 843–860. <https://doi.org/10.1007/s10902-012-9358-y>
- Pechtel, P., Lyons-ruth, K., Anderson, C. M., & Teicher, M. H. (2014). Sensitive periods of amygdala development: The role of maltreatment in preadolescence. *NeuroImage*. <https://doi.org/10.1016/j.neuroimage.2014.04.025>
- Peterson, H. (2017). *AND WORK / FAMILY BALANCE*. *37*(1).
- Pietromonaco, P. R., & Barrett, L. F. (2000). The Internal Working Models Concept: What Do We Really Know about the Self in Relation to Others? *Review of General Psychology*, *4*(2), 155–175. <https://doi.org/10.1037/1089-2680.4.2.155>
- Racine, N., Devereaux, C., Cooke, J. E., Eirich, R., Zhu, J., & Madigan, S. (2021). *Adverse childhood experiences and maternal anxiety and depression : a meta- analysis*. 1–11.
- Riem, M., & Rombouts, S. (2012). *and behavioral responses to infant crying Attachment in the brain : adult attachment representations predict amygdala and behavioral responses to infant crying*. November. <https://doi.org/10.1080/14616734.2012.727252>
- Rosa, E. M., Putri, R., Ismail, D., Haksari, E. L., & Rosa, E. M. (2021). *The influence of parenting style and mother ' s mental health from mental health in children who have siblings with autism*. *10*(3), 1181–1185. <https://doi.org/10.15562/bmj.v10i3.2879>
- Sagone, E., Commodari, E., Indiana, M. L., & La Rosa, V. L. (2023). Exploring the Association between Attachment Style, Psychological Well-Being, and Relationship Status in Young Adults and Adults—A Cross-Sectional Study. *European Journal of Investigation in Health, Psychology and Education*, *13*(3), 525–539. <https://doi.org/10.3390/ejihpe13030040>
- Samadi, Romina; Kasaei, Fatemeh; Pour, E. (2013). Attachment styles as a predictor of emotional intelligence. *Kuram ve Uygulamada Egitim Bilimleri*, *84*(1), 1712–1715. <https://doi.org/10.1016/j.sbspro.2013.07.018>
- Savage, M., Tarabulsy, G. M., Pearson, J., & Collin-ve, D. (2019). *Maternal history of childhood maltreatment and later parenting behavior : A meta-analysis*. *31*, 9–21. <https://doi.org/10.1017/S0954579418001542>
- Scatliffe, N., Casavant, S., Vittner, D., & Cong, X. (2019). Oxytocin and early parent-infant interactions: A systematic review. *International Journal of Nursing Sciences*, *6*(4), 445–453. <https://doi.org/10.1016/j.ijnss.2019.09.009>
- Schechter, D. S., & Willheim, E. (2009). Disturbances of Attachment and Parental Psychopathology in Early Childhood. *Child and Adolescent Psychiatric Clinics of North America*, *18*(3), 665–686. <https://doi.org/10.1016/j.chc.2009.03.001>
- Sciaraffa, M. A., Zeanah, P. D., & Zeanah, C. H. (2018). Understanding and Promoting Resilience in the Context of Adverse Childhood Experiences. *Early Childhood Education Journal*, *46*(3), 343–353. <https://doi.org/10.1007/s10643-017-0869-3>
- Shin, S. H., Ksinan, G., Kimbrough, T., Tabb, K., Overall, E., & Ayers, C. E. (2021). Maternal adverse childhood experiences and postpartum depressive symptoms in young , low-income women. *Psychiatry Research*, *296*(December 2020), 113679. <https://doi.org/10.1016/j.psychres.2020.113679>
- Swain, J. E., Kim, P., Spicer, J., Ho, S. S., Dayton, C. J., Elmadih, A., & Abel, K. M. (2014). Approaching the biology of human parental attachment: Brain imaging, oxytocin and coordinated assessments of mothers and fathers. *Brain Research*, *1580*(January 2019), 78–101. <https://doi.org/10.1016/j.brainres.2014.03.007>
- Szymanska, M., Schneider, M., Chateau-Smith, C., Nezelof, S., & Vulliez-Coady, L. (2017). Psychophysiological effects of oxytocin on parent–child interactions: A literature review on oxytocin and parent–child interactions. *Psychiatry and Clinical Neurosciences*, *71*(10), 690–705. <https://doi.org/10.1111/pcn.12544>

- Tamaki, K., & Takahashi, J. (2013). The Relationship between Adult Attachment Style and Social Skills in Terms of the Four-Category Model of Attachment Style. *International Journal of Humanities and Social Science*, 3(19), 84–90.
- Tarabulsky, G. M., Pascuzzo, K., Moss, E., St-Laurent, D., Bernier, A., Cyr, C., & Dubois-Comtois, K. (2008). Attachment-Based Intervention for Maltreating Families. *American Journal of Orthopsychiatry*, 78(3), 322–332. <https://doi.org/10.1037/a0014070>
- Tottenham, N., & Sheridan, M. A. (2010). *A review of adversity , the amygdala and the hippocampus : a consideration of developmental timing.* 3(January), 1–18. <https://doi.org/10.3389/neuro.09.068.2009>
- Tsabary, S. (2016). *The Awakened Family: A Revolution in Parenting.* Viking.
- Tucker, M. C., & Rodriguez, C. M. (2015). *Family Dysfunction and Social Isolation as Moderators Between Stress and Child Physical Abuse Risk.* February 2014. <https://doi.org/10.1007/s10896-013-9567-0>
- Van Rosmalen, L., Van der Veer, R., & Van der Horst, F. (2015). Ainsworth’s Strange Situation Procedure: The origin of an instrument. *Journal of the History of the Behavioral Sciences*, 51(3), 261–284. <https://doi.org/10.1002/jhbs.21729>
- Villanueva, L. S. (2017). Interpersonal Closeness, Self-Disclosure, and Attachment Styles of University Students in the Philippines. *Journal of Education and Social Sciences*, 6(2), 29–40.
- Wert, M. Van, Anreiter, I., Fallon, B. A., & Sokolowski, M. B. (2019). *Intergenerational Transmission of Child Abuse and Neglect: A Transdisciplinary Analysis.* 3, 1–21. <https://doi.org/10.1177/2470289719826101>
- Widom, C. S., Czaja, S. J., Kozakowski, S. S., & Chauhan, P. (2018). Does adult attachment style mediate the relationship between childhood maltreatment and mental and physical health outcomes? *Child Abuse and Neglect*, 76(May), 533–545. <https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2017.05.002>
- Wright, M. O. D., Fopma-loy, J., & Oberle, K. (2012). In their own words : The experience of mothering as a survivor of childhood sexual abuse. *Development and Psychopathology*, 24, 537–552. <https://doi.org/10.1017/S0954579412000144>
- Yaman, N. (2020). Motherhood In The Shadow Of Abuse And Neglect : A Parenting Path. *Ulakbilge*, 53, 0–3. <https://doi.org/10.7816/ulakbilge-08-53-06>

## PROFIL PENULIS



**Fika Nadia Tirta Maharani, S.Psi., M.Psi., Psikolog** adalah seorang dosen di Fakultas Psikologi Universitas Diponegoro dengan bidang peminatan klinis dan kesehatan. Penulis lahir di Semarang, 21 November 1995. Penulis mengenyam pendidikan Sarjana dan Magister Psikologi Profesi di Fakultas Psikologi Universitas Gadjah Mada. Latar belakang kepakaran penulis di bidang klinis berupa topik seputar kompleks trauma, terutama trauma yang terjadi di masa kanak-kanak dan dampaknya terhadap hubungan kelekatan. Selain itu, penulis juga memiliki ketertarikan pada ranah dampak kompleks trauma terhadap manifestasi penyakit kronis. Aktif sebagai dosen di Fakultas Psikologi Universitas Diponegoro, penulis juga aktif dalam melakukan konseling di beberapa biro psikologi secara daring maupun luring. Penulis berkontribusi dalam dunia kepenulisan dengan menjadi kontributor penulis di salah satu buku kontemporer berjudul “Sepi” dan “Yang Belum Usai”. Selain itu, bersama tim penulis dari Pusat Studi Pemberdayaan Keluarga (PPK) Fakultas Psikologi menerbitkan buku berjudul “Melawan Pandemic Fatigue: Menumbuhkan Resiliensi dalam Keluarga”.